

**F. BIETO**  
**ESCUULTOR-MARMOLISTA**

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.—Mármoles del país y extranjeros.

TALLERES Y DESPACHO  
**DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca)**  
**— CUENCA —**

**Cementos Portland**  
 de las PRINCIPALES MARCAS  
**COLON, 38**  
 (Junto al Garage «La Catalana» CUENCA

---

**Dr. García Cubertoret**  
 (Del Hospital de la Cruz Roja)  
 Cirugía y Aparato digestivo  
 Consulta de 10 a 12 y de 5 a 7  
 Plaza de Cánovas, 9, 2.º - CUENCA

DOCTOR  
**FELIX DE LA MUELA FALCON**  
 MEDICINA GENERAL  
 NIÑOS  
 Rayos Ultravioleta  
 Consulta: De 3 a 5.  
 MARIANO CATALINA, 4.  
 CUENCA

---

**Academia Benitez**  
 Matemáticas, Problemas, Idiomas, Bachillerato y Magisterio : : : : :  
 General Lasso, 1. — CUENCA

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**  
 COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
**CAPITAL SOCIAL:**  
**12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS**

Completamente desembolsado Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos.  
**FUNDADA EN 1864**  
 Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.—Seguro contra el robo y Turismo popular

Subdirector en CUENCA: D. ANTONIO LEAL  
**Oficinas: CALDERON DE LA BARCA, 39**

**REPORTAJE DE MADRID**  
**Declaraciones del Presidente de la Derecha Vasca**

Don Juan Pablo de Lojendio, presidente de la organización de la C. E. D. A. en Guipuzcoa, habla del imperio español y los problemas vascos en sus múltiples aspectos.

**Lojendio**

Hace unos meses conocí a Juan Pablo de Lojendio. Con él he sostenido varias y extensas conversaciones. Confieso que para mí fue un hallazgo. Mejor: un descubrimiento. Personas que le quieren me le habían ponderado mucho. Y a fe que el cariño no les hizo exagerar. Lojendio, puede decirse que es oro de ley. No es un valor en agraz, una promesa; es una realidad; una realidad pujante, desbordante, arrolladora. Su cultura es enorme; su visión—del País Vasco, de España, del mundo—es clarísima. Piensa bien; habla bien. ¡Qué gran embajador hay en Juan Pablo de Lojendio!

Porque Lojendio, pertenece a la carrera diplomática. Ingresó en ella con el número uno y en la ancho tierra del Continente Nuevo representó a la vieja y pequeña España. Es el tipo de embajador que nos hace falta en América. ¡Conoce también, siente tan hondo, los problemas de España en aquella república y Lojendio irá a América: como embajador del Gobierno; o como embajador de Acción Popular. Yo sé que en las altas esferas de la C. E. D. A. se ha pensado y se piensa en ello. Acaso en estos momentos se estén concretando puntos y aquilatando detalles. La C. E. D. A. necesita un embajador espiritual que lleve a aquellas naciones la buena nueva del alumbramiento juvenil de la Madre España. Hace falta un verbo viril y elocuente que recorra a la América toda—desde el Canadá a la tierra del Fuego—comunicando a nuestros connacionales las inquietudes, los anhelos el ansia sana, la emoción sublime de una juventud heroica y vibrante que se revela tra-

cunda contra el menudo y prostituido politiquero en que languidece el País, porque sueña y silente en caliente las palpitaciones precursoras de una España grande y gloriosa, de una España dueña de sus destinos históricos: de una España Imperial.

**España Imperio**

España, empieza diciendo el señor Lojendio, no tiene hoy ante sí, más que dos perspectivas: o nos ponemos francamente en pie y constituimos una nación en serio, con su jefe, con su jerarquía, con su orden, con una legislación justa, una administración austera, un ejército fuerte y una autoridad energética, o sencillamente, nos bañamos, disgregándonos entre separatismos, caciquismos y lucha de clases. Y para lograr lo primero, es ante todo, preciso predicar entre la juventud una mística nacional, dar una razón de ser a este pueblo, restaurar los valores eternos y católicos y civilizadores del Imperio español. Hay dos cosas que España ya no puede ser: Ni una monarquía baikinica; ni una república de camaradas. El porvenir está planteado en otros términos; el camino del soviet o el camino del Imperio.

Y es nuestra generación la que tiene en sus manos la solución definitiva. Por eso, cuando yo miro el panorama de la política española me fijo poco en las opiniones de los Sres. de las pequeñas minorías que pasan por Palacio los días de consulta. Hay que mirar a los partidos que llenen plenitud: Juventudes de A. P., Juventudes socialistas. Esas son las únicas políticas de verdad que hay en España.

¿Cuál ha de triunfar? Yo creo sin duda que ha de triunfar la primera, la que mantiene un ideal nacional—con todos los resortes vitales que ello supone—frente a un caos internacionalista. Y hay otra razón fundamental: tiene un jefe, usted sabe que precisamente por la relación que con él me une, no tengo por qué adularle. Pues bien; yo creo, francamente, que Gil Robles es la más magnífica ocasión de un jefe que haya tenido nunca la política española. Por eso hay que aprovecharla, siguiendo a ese hombre, apoyándole, empujándole.

**Derecha vasca**

¿Dígame algo ahora sobre lo que es Derecha Vasca Autónoma?

Derecha Vasca Autónoma es un partido auténticamente vasco, francamente autonomista y plenamente español. Nosotros reunimos esas notas que no son incompatibles, que no deben ni pueden serlo, y constituimos una organización política que se plantea en términos de preferencia todos los graves problemas vascos y tiende a darlos solución en un régimen de autonomía dentro de la unidad de España.

**Problemas vascos**

¿Y cómo enfocan ustedes los problemas del país vasco?

Creemos nosotros que el problema vasco es uno de los más graves y más urgentes que la política española tiene planteados. Precisa pensar rápida y serenamente en buscarle una solución. No caben dilaciones ni frivolidades ante un problema tan grave. Se trata nada menos que de ganar o perder, para la Causa de España, a tres de sus provincias. A un país entero, lleno de vitalidad y de posibilidades. No es pues, cosa de juego. Y sin embargo, aunque parezca asombroso—para mí esto es de una gravedad extraordinaria—jamás ningún partido de tipo nacional, ningún Gobierno español ha fijado su atención seriamente en este problema cuyo planteamiento es inaplazable. Y mientras tanto en el País Vasco hay una opinión insatisfecha y do-

lorida, que por culpa de muchos errores y de muchas desorientaciones, puede estar dispuesta a servir de instrumento a cualquier campaña de agitación.

**Soluciones autonómicas**

¿Y qué solución cabe a una situación así?

No le he de ocultar a usted que la solución es difícil, pero si se deja que las cosas vayan como hasta ahora las dificultades crecerán cada día. Nosotros quisiéramos evitarlo. ¿Cómo? Ante todo plantearemos el problema claramente, sin eufemismos ni insinceridades, sin otra finalidad que el acierto. Las aspiraciones autonómicas del País Vasco son evidentes. Tiene una raíz muy honda y es necio pretender arrancarla por procedimientos de violencia. Y es más necio y más pueril aún, seguir ante ellas la táctica del silencio, desconocerlas, no querer verlas, ocultando la cabeza como el avestruz.

**Posición de la C. E. D. A.**

¿Y la C. E. D. A.—a la que Derecha Vasca pertenece—comparte ese amplio autonomismo de ustedes?

Mire usted hace poco tiempo un diario de San Sebastián me pedía unas declaraciones, y en el curso de las cuales se me hacía exactamente la misma pregunta. Y yo respondí lo que a usted respondo: Los vascos sentimos nuestro problema, pero no podemos exigir a quienes no lo sean que lo sientan también. Nos basta que los comprendan. Y bien, lo que Derecha Vasca siente, la C. E. D. A. lo comprende.

Y es que la C. E. D. A. es algo único en la política nacional. Sus hombres han vivido en la lucha, los problemas todos de España. ¿Cómo van a desconocer este problema vasco tan urgente, tan grave? Y no son solamente los dirigentes de la C. E. D. A. los que lo comprenden y quieren enfocar en términos hábiles su solución: es toda la opinión sensata de España que en el fondo, siempre sintió por los vascos una honda y especial simpatía, la que acogería con gus-

to una cordial solución de este problema.

**Nacionalismo**

Sin embargo, ¿no cree usted que la posición del Partido Nacionalista ha contribuido mucho a agravar el problema y dificultar, por tanto, su solución?

Pero él no debe oscurecer en las gentes sensatas la visión del problema. Los errores de los demás nunca justifican nuestros propios errores. Existe hoy un problema: vayamos todos, sinceramente, nobilmente, a buscarle una solución. Nuestra posición ante él es muy diferente de la solución nacionalista.

**Derecha vasca y nacionalismo**

Claro está. Eso es evidente, aunque no he de ocultarle—aun comprendiendo lo delicado del tema—que hay gentes que recelan de la actitud de ustedes y piensan que la que adopten ante el nacionalismo vasco no es la que ellos quisieran.

Ya lo sé, amigo Garcirrubio. Y me alegro que me haya usted planteado con tanta franqueza el tema. Pero es que esos gentes a que usted se refiere una de dos: o son gentes que no conocen y vive el problema como nosotros lo vivimos o son gentes a quien la lucha ha apasionado y en ella han perdido, es muy humano; la debida serenidad. Nosotros nos planteamos el problema serenamente, casi iba a decir a usted fríamente. Cuando el nacionalismo vasco ha surgido, ha crecido y perdura es por alguna razón. Hay que buscar esa causa y examinarla con cierta elevación. Para mí el nacionalismo vasco, no ha sido sino uno de tantos fenómenos de desintegración de España. Han surgido en el declive de una dolorosa decadencia, han crecido cuanto más se aparta la política nacional de los que debían ser sus verdaderos cauces. El nacionalismo vasco y el nacionalismo catalán, nacieron cuando moría el nacionalismo español. Y perduran porque ese nacionalismo español no ha surgido aún.

¿Cree usted amigo Garcirrubio que el vasco y el catalán son los únicos separatismos de España?

No, España está llena de esos separatismos, acaso peores. Todo aquel que separa sus intereses particulares del superior interés colectivo de España, es un separatista. El Ministro que aprovecha su mandato para volcar en su distrito el presupuesto de su departamento es un separatista. Y el que pone el interés de su bufete o el de la sociedad a que pertenece por encima del interés colectivo, es un separatista. Y el que aprovecha su periódico de mando para crear y fortalecer el tinglado electoral de sus caciques es un separatista. Todo aquel, ya se lo he dicho, que separa su interés o el de su partido o el de su distrito del interés nacional de España, es un separatista. Y en estas condiciones quien esté libre de pecado que libre la primera piedra.

Por eso la única solución definitiva de los movimientos secesionistas es fortalecer, creando de nuevo un alto y hondo sentimiento nacional que hoy día no existe. Hay que hacer de España una verdadera Nación consciente de su misión histórica, orgullosa de ella y dispuesta a unir a los españoles todos en una gran empresa nacional. Mientras eso no surja perdurará la política egolista del «sálvese quien pueda».

Cecilio Garcirrubio.  
 Madrid, 1935.

CAPÉS Y CHOCOLATES  
**Columba**  
 Los preferidos  
 LOPEZ DE HOYOS, 133  
 MADRID

**ORNAMENTOS DE IGLESIA**  
 CALLE DE LA PAZ, 9 - ARTEAGA - MADRID

Recomendamos esta casa para Mantos, Sábanas, Andas y cuanto se necesite para el Culto Divino  
**PAZ, NÚMERO 9, - MADRID**

**Auto-Encendido** Electricidad del Automóvil

Reparación y carga de baterías de Automóvil y Radio. Especialidad en la reparación de Magnetos, Dinamos y Motores de arranque. Devanado de inducidos de dinamos de automóvil desde 20 pesetas en adelante. Imantación de magnetos.  
**AVISO** Carga baterías 6-8 volt. a 3,50 pts. Id. Id. 12-16 Id. a 4,00 pts.  
 Baterías reconstruidas por estos talleres desde 30 pesetas en adelante.  
 En estos talleres encontrará usted lo que necesita, mucha economía, rapidez y garantía en todos los trabajos.  
**COLON, 63. — CUENCA. (Frente a la Catalana)**

**A nuestros colaboradores**

Teniendo en cuenta las pequeñas dimensiones de nuestro semanario, y deseando complacer a todos cuantos solicitan la inserción en él de sus trabajos, la Redacción se ve en la necesidad de establecer las siguientes condiciones:  
 1.º Los trabajos literarios en prosa, sólo tendrán de extensión tres cuartillas de las corrientes y escritas por una cara.  
 2.º Los trabajos en verso no excederán de cuarenta líneas.  
 Los escritos que no se ajusten a las condiciones indicadas, quedarán sin publicar.

**ACADEMIA "OIKOS"**  
 CALLE DEL PRADO NÚM. 18. MADRID  
**EXAMEN DE INGRESO EN LA UNIVERSIDAD**  
 Bachillerato  
 Oposiciones  
 Idiomas  
 Cultura general  
 Residencia de estudiantes  
 Régimen y disciplina familiares

**LA CATALANA**

Seguros contra incendios y explosiones de todas clases; contra la Pérdida de Alquileres, Riesgos Locativo, de Recursos y de paralización de trabajo a causa de Incendio

**Fundada en 1865**  
 Inscrita en el Ministerio de Hacienda  
 Domiciliada en BARCELONA.—Paseo de Gracia, 2  
 Capital suscrito: Ptas. 5.000.000  
 Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000  
 Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000  
**SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA**

Años	Primas	Siniestros indemnizados	Reserva de riesgos en curso	Reservas Patrimoniales
1874	297.919 64	51.209 82	95 613'38	71.161 71
1884	534 400 12	230 532 81	178.133'33	340 492'02
1894	947 765'37	441.228'02	315.855'12	667.785 19
1904	1.859.019 98	675.772'41	619 673 32	860 721 21
1914	4.344.303 38	2.253 819'86	1.445 810,92	1.425 000 —
1924	18.118 468 10	9.737 013 01	6.612.020 30	3 057 268,08
1934	23.555.062 73	11.659 977 32	8.594.986,71	7.904.464,94

Subdirección en Cuenca:  
**José Echavarría.—Aguirre 3, Pral. Dha.**  
 Autorizado por la Inspección de Seguros y Ahorro en 11 de Mayo de 1932.